



¿QUIÉN ES FRANCISCO DE MIRANDA?

POR **CARMEN BOHÓRQUEZ**

¿QUIÉN ES FRANCISCO DE MIRANDA?

POR CARMEN L. BOHÓRQUEZ
HISTORIADORA Y FILÓSOFA

NACIDO EN CARACAS EL 28 DE MARZO DE 1750, FRANCISCO DE MIRANDA FUE UN VERDADERO HIJO DE SU TIEMPO, UN ILUSTRADO A CARTA CABAL, UN PERMANENTE ICONOCLASTA Y EL MÁS ARDIENTE DEFENSOR DE LA LIBERTAD DE INDIVIDUOS Y PUEBLOS ANTE CUALQUIER SITUACIÓN DE NEGACIÓN O DE OPRESIÓN. EL 25 DE ENERO DE 1771, LUEGO DE FINALIZADO UN CONFLICTO QUE DURANTE DOS AÑOS MANTUVO ENFRENTADO A SU PADRE CON EL RANCIO MANTUANAZGO CARAQUEÑO, MARCHA A CÁDIZ PARA INGRESAR AL EJÉRCITO REAL. A PARTIR DE ESE MISMO DÍA, COMIENZA A LLEVAR UN REGISTRO ESCRITO DE SUS EXPERIENCIAS COTIDIANAS Y A COLECCIONAR CUANTA CARTA O DOCUMENTO TENGA QUE VER, DIRECTA O INDIRECTAMENTE, CON SU PERSONA O CON SUS PROYECTOS, LO QUE DARÁ INICIO A ESE INVALORABLE ARCHIVO, QUE MÁS TARDE ORGANIZARA EN 63 TOMOS BAJO EL TÍTULO DE *COLOMBEIA*.

DE CÁDIZ PASA A MADRID, DONDE SE DEDICARÁ A ESTUDIAR FRANCÉS, INGLÉS E ITALIANO, ASÍ COMO MATEMÁTICAS, GEOMETRÍA, GEOGRAFÍA Y OTRAS CIENCIAS RELACIONADAS CON LA CARRERA MILITAR, EN TANTO LLEGA EL MOMENTO DE INGRESAR AL EJÉRCITO REAL; LO QUE OCURRE DOS AÑOS DESPUÉS. EL DOMINIO DE VARIAS LENGUAS EXTRANJERAS, ASÍ COMO DEL LATÍN Y EL GRIEGO LE PERMITIRÁ LEER DIRECTAMENTE TANTO LOS AUTORES CLÁSICOS COMO LOS CONTEMPORÁNEOS. SU PASIÓN POR LOS LIBROS HARÁ DE ÉL UNO DE LOS HOMBRES MÁS ILUSTRADOS DE SU ÉPOCA Y EL POSEEDOR DE UNA DE LAS MÁS EXTRAORDINARIAS BIBLIOTECAS EXISTENTES EN INGLATERRA Y TAL VEZ EN EUROPA.

DIEZ AÑOS SIRVIÓ MIRANDA BAJO LA BANDERA ESPAÑOLA, PRIMERO CUMPLIENDO MISIONES TANTO EN LAS POSESIONES ESPAÑOLAS DEL NORTE DE ÁFRICA, COMO EN LA PENÍNSULA Y, LUEGO EN AMÉRICA. DURANTE SU SERVICIO COMO SOLDADO ESPAÑOL EN AMÉRICA, PARTICIPÓ EN VARIAS MISIONES, DE LAS CUALES TRES MERECE DESTACARSE: LA TOMA DE PENSACOLA EN MAYO DE 1781, EN APOYO A LOS NORTEAMERICANOS EN SU GUERRA DE INDEPENDENCIA CONTRA INGLATERRA; LA CAPITULACIÓN DE LOS INGLESES EN LAS BAHAMAS EN 1782 Y LA GESTIÓN DE UN ACUERDO DE INTERCAMBIO DE PRISIONEROS CON LOS INGLESES DE JAMAICA, QUE DARÁ PIE A GRAVES ACUSACIONES EN SU CONTRA Y SE TRANSFORMARÁ EN NUEVAS ÓRDENES DE ARRESTO, LAS QUE LE LLEVARÁN FINALMENTE A DESERTAR DEL EJÉRCITO ESPAÑOL, EL 1º DE JUNIO DE 1783, PARA PRESERVAR SU VIDA Y LA REALIZACIÓN DE SUS PROYECTOS.

SEIS MESES DESPUÉS DE SU LLEGADA A ESTADOS UNIDOS, MESES DURANTE LOS CUALES SE HIZO EL MEJOR CONOCEDOR DE LAS BATALLAS LIBRADAS POR LAS COLONIAS INGLESA PARA OBTENER SU INDEPENDENCIA, MIRANDA COMIENZA A HABLAR DE LA IMPERIOSA NECESIDAD DE LIBERAR TODA LA AMÉRICA ESPAÑOLA Y DE CONSTITUIR UNA INMENSA Y NUEVA NACIÓN INDEPENDIENTE: COLOMBIA.

AÑO Y MEDIO PERMANECE EN LOS ESTADOS UNIDOS, PERO LA PERSECUCIÓN DEL ESTADO ESPAÑOL Y SU DESEO DE RECORRER EL MUNDO PARA "COMPLETAR SU EDUCACIÓN" A TRAVÉS DEL ESTUDIO DEL GRAN LIBRO DEL UNIVERSO, ASÍ COMO SU INTERÉS POR CONOCER LA CUNA DEL PENSAMIENTO LIBERAL, LE HACE EMBARCAR EN DICIEMBRE DE 1784 HACIA LONDRES, A DONDE LLEGA EL 1º DE FEBRERO DE 1785. EL OTRO GRAN PROYECTO QUE AHORA LE ACOMPAÑA ES BUSCAR APOYO FINANCIERO Y MILITAR PARA HACER REALIDAD SU SUEÑO LIBERTARIO. CON AYUDA DE AMIGOS QUE HA IDO HACIENDO GRACIAS A SU INTELIGENCIA Y A SU CAUTIVANTE PERSONALIDAD, MIRANDA SE INSTALA EN LONDRES. SEIS MESES DESPUÉS INICIARÁ UN LARGO PERIPLO QUE LE LLEVARÁ DURANTE CUATRO AÑOS A RECORRER PRÁCTICAMENTE TODO EL CONTINENTE EUROPEO Y PARTE DE ASIA, SIEMPRE CON EL ESTADO ESPAÑOL PISÁNDOLE LOS TALONES. SU DIARIO DE VIAJES ES EL MEJOR COMPENDIO DE ESTA ENRIQUECEDORA Y ACCIDENTADA AVENTURA, DE LA CUAL LO MÁS IMPORTANTE A DESTACAR ES LA EXTRAORDINARIA PUBLICIDAD QUE LE DIO TANTO A LA AMÉRICA HISPANA Y A LAS CONDICIONES DE OPRESIÓN EN QUE ALLÍ SE VIVÍA, COMO A SU PROYECTO DE EMANCIPACIÓN.

FUE EL PRIMER SUDAMERICANO EN VISITAR LA IGNOTA RUSIA Y OTROS LEJANÍSIMOS LUGARES. REYES, PRÍNCIPES, ZARINAS, SABIOS Y ARTISTAS CONOCIERON POR PRIMERA VEZ POR BOCA DE ESTE HOMBRE, DE LAS INMENSAS RIQUEZAS DE AMÉRICA, DE LA INTELIGENCIA DE SUS HABITANTES Y DE LA INJUSTA SITUACIÓN QUE LES IMPEDÍA OCUPAR EN EL MUNDO EL SITIAL QUE MERECIÁN. PERO SI ESTE PERIPLO PERMITIÓ DESHACER EN MUCHOS LA IDEA DE UN DOMINIO INCUESTIONABLE DE ESPAÑA SOBRE SUS TERRITORIOS DE ULTRAMAR, TAMBIÉN PROYECTÓ INTERNACIONALMENTE LA FIGURA DE MIRANDA COMO EL HOMBRE QUE PODÍA RESQUEBRAJAR DICHO DOMINIO. TANTO ASÍ, QUE EL PROPIO GOBIERNO ESPAÑOL ARRECIÓ LA PERSECUCIÓN Y ENVIÓ ÓRDENES A SUS REPRESENTANTES EN EL MUNDO ENTERO DE INTENSIFICAR LA VIGILANCIA Y DE ARRESTARLO DE INMEDIATO. A FORTUNADAMENTE, LOS AMIGOS QUE VA DEJANDO EN EL CAMINO LE PROTEGEN, LE PROPORCIONAN SALVOCONDUCTOS O PASAPORTES CON NOMBRES FALSOS Y NO POCAS VECES LE PONEN SOBRE AVISO DE INMINENTES PLANES DE CAPTURA. ESTE CONJUNTO DE SITUACIONES, RECOGIDAS INCLUSO POR LA PRENSA DE LA ÉPOCA, CONTRIBUYÓ SIN DUDA A HACER DE MIRANDA UN PERSONAJE UN TANTO MÍTICO Y UN PROTOTIPO DE CONSPIRADOR. HACIA LA ÚLTIMA DÉCADA DEL SIGLO XVIII, SU RESISTENCIA ANTE EL PODER ESPAÑOL LE HABÍA CONVERTIDO EN UN SÍMBOLO DE LIBERTAD, Y PARA AQUELLOS QUE EN AMÉRICA HABÍAN COMENZADO TAMBIÉN A PENSAR EN LA INDEPENDENCIA DE LAS COLONIAS HISPANOAMERICANAS, MIRANDA FUE EL MODELO A IMITAR Y EL MAESTRO A ESCUCHAR.

CONCLUIDA ESTA ÉPOCA DE VIAJES Y DE REGRESO A LONDRES, EMPRENDE DE MANERA DECIDIDA LO QUE ÉL MISMO CALIFICÓ DE "NEGOCIACIONES" CON EL GOBIERNO INGLÉS, CON EL PROPÓSITO DE ORGANIZAR UNA EXPEDICIÓN ARMADA CONTRA LA DOMINACIÓN ESPAÑOLA EN AMÉRICA. LAS NEGOCIACIONES CON INGLATERRA FUERON LARGAS, CONTRADICTORIAS E INFRUCTUOSAS. EL 27 DE MARZO DE 1790 LE PRESENTA AL PRIMER MINISTRO INGLÉS WILLIAM PITT, SU PRIMER "PLAN PARA LA FORMACIÓN, ORGANIZACIÓN Y ESTABLECIMIENTO DE UN GOBIERNO LIBRE E INDEPENDIENTE EN AMÉRICA MERIDIONAL". A CAMBIO DEL APOYO FINANCIERO Y MILITAR, MIRANDA LE OFRECE A INGLATERRA PREFERENCIAS COMERCIALES, PARTICIPACIÓN EN EL APROVECHAMIENTO DE LAS RIQUEZAS AMERICANAS Y LA POSIBILIDAD DE CONSTRUIR UN CANAL DE NAVEGACIÓN EN EL ÍSTMO DE PANAMÁ. AUNQUE OTROS AMERICANOS YA SE HABÍAN ACERCADO A INGLATERRA PARA SOLICITAR APOYO CONTRA LOS DESMANES DE FUNCIONARIOS ESPAÑOLES O PARA LIBERAR ALGUNA REGIÓN O PROVINCIA, ES MIRANDA EL PRIMERO EN ASUMIR EL HECHO COLONIAL

COMO TAL Y EN PRETENDER ACABAR DEFINITIVAMENTE CON EL SISTEMA DE OPRESIÓN GLOBAL INSTAURADO POR ESPAÑA EN AMÉRICA. Y PARA ELLO, NO SÓLO SE OCUPARÁ DE TRAZAR LOS PLANES ESTRATÉGICOS QUE MILITARMENTE LO HAGAN POSIBLE, SINO SOBRE TODO DE FUNDAMENTAR TEÓRICAMENTE LA NECESIDAD IMPOSTERGABLE DE DICHA ACCIÓN; LO QUE REVELA POR PRIMERA VEZ TAMBIÉN LA EXISTENCIA DE UNA CLARA CONCIENCIA DE AMÉRICA COMO ENTIDAD IRREDUCTIBLE Y DE PLENO DERECHO EN LA BÚSQUEDA DE SU INDEPENDENCIA.

LAS RELACIONES DE MIRANDA CON INGLATERRA SE DESARROLLAN EN DOS PERÍODOS DIFERENTES. EL PRIMERO ENTRE FEBRERO DE 1790 Y MARZO DE 1792, FECHA EN LA CUAL MIRANDA, DECEPCIONADO POR LAS INCONSECUENCIAS DE PITT, DEJA LONDRES PARA IR A OFRECERLE SU PROYECTO A LA FRANCIA REVOLUCIONARIA. EL SEGUNDO COMIENZA EN 1798, CUANDO DECEPCIONADO Y PERSEGUIDO POR LA FRANCIA REVOLUCIONARIA, RETORNA A LONDRES BUSCANDO NUEVAMENTE LA AYUDA DE PITT. ESTE SEGUNDO PERÍODO, DURANTE EL CUAL MIRANDA SE CONVIERTE EN EL CENTRO DE LAS ACTIVIDADES CONSPIRATIVAS CONTRA ESPAÑA, SE EXTIENDE HASTA 1810, CON UNA INTERRUPCIÓN DE DOS AÑOS EN LA QUE MARCHA A ESTADOS UNIDOS PARA ARMAR LA PRIMERA EXPEDICIÓN LIBERTADORA QUE SE DA EN AMÉRICA.

ENTRE 1792 Y COMIENZOS DE 1798 PERMANECE EN FRANCIA, TENIENDO UN ROL PROTAGÓNICO EN LOS CAMBIOS REVOLUCIONARIOS QUE ALLÍ SUCEDÍAN. INCORPORADO AL EJÉRCITO, A CAMBIO DE AYUDA POSTERIOR PARA LLEVAR A CABO SU PROYECTO DE EMANCIPACIÓN DE LAS COLONIAS ESPAÑOLAS EN AMÉRICA, SERÁ INICIALMENTE DESIGNADO MARISCAL DE CAMPO Y LUEGO GENERAL DEL EJÉRCITO PATRIOTA FRANCÉS, PARTICIPARÁ ACTIVAMENTE EN LA VIDA POLÍTICA DE ESA NACIÓN Y TAMBIÉN SERÁ VÍCTIMA DE LAS PERSECUCIONES QUE LA INESTABILIDAD DEL PODER RESERVABA EN ESOS MOMENTOS A TODOS LOS QUE PARTICIPABAN EN FAVOR O EN CONTRA, DIRECTA O INDIRECTAMENTE, EN EL PROCESO REVOLUCIONARIO. ACUSADO INJUSTAMENTE DE TRAIÇÃO POR LA DERROTA DE NEERWINDEN (18 DE MARZO DE 1793) QUE OBLIGA A LOS FRANCESES A EVACUAR BÉLGICA, SERÁ LLEVADO A PRISIÓN Y ENJUICIADO. UNA BRILLANTE DEFENSA DE SU ACTUACIÓN MILITAR Y DE SU INOCENCIA, LO PONE PRONTO EN LIBERTAD BAJO LOS APLAUSOS DEL PUEBLO FRANCÉS. SIN EMBARGO, LA CAÍDA DE LOS GIRONDINOS, CON QUIENES MIRANDA SIMPATIZABA, LO LLEVA DE NUEVO A PRISIÓN EN JULIO DE 1793, ESTA VEZ POR DIECIOCHO MESES.

IRÓNICAMENTE SERÁ ACUSADO DE SER UN AGENTE DE ESPAÑA Y DE CONSPIRAR PARA RESTAURAR LA MONARQUÍA. LA CAÍDA DE ROBESPIERRE EN JULIO DE 1794, QUE PONE FIN AL LLAMADO PERIODO DEL TERROR, LE SALVA DE LA GUillotINA. NO OBSTANTE, PERMANECERÁ ENCARCELADO HASTA ENERO DE 1795. UNA VEZ EN LIBERTAD SE INCORPORA DE NUEVO A LA VIDA POLÍTICA FRANCESA, PERMANECIENDO EN ESA NACIÓN TRES AÑOS MÁS.

EN JULIO DE 1795, PUBLICA EN PARÍS UN FOLLETO EN EL QUE DA SU OPINIÓN SOBRE LA SITUACIÓN DE FRANCIA Y DESARROLLA "ALGUNOS PRINCIPIOS CONCERNIENTES A LA LIBERTAD CIVIL Y POLÍTICA DE LOS PUEBLOS", ASÍ COMO ALGUNAS IDEAS ECONÓMICAS, Y FORMULA LAS BASES DE UN GOBIERNO REPUBLICANO. DOS AÑOS Y MEDIO MÁS TARDE, A FINES DE 1797 Y A PUNTO DE ABANDONAR SUBREPTICIAMENTE EL TERRITORIO GALO PARA EVITAR SER ENVIADO DE NUEVO A PRISIÓN, ESCRIBE LA LLAMADA INSTRUCCIÓN O ACTA DE PARÍS; DOCUMENTO QUE RECOGE SUS IDEAS SOBRE LA INTEGRACIÓN AMERICANA Y EL PAPEL QUE PODRÍA JUGAR EN EL MUNDO ESTA AMÉRICA UNIDA.

EN 1801, ANTE LA POSIBILIDAD DE QUE EL NUEVO PRIMER MINISTRO INGLÉS HENRY ADDINGTON APOYE FINALMENTE SU PROYECTO EMANCIPADOR, REDACTA UN PROYECTO DE GOBIERNO PROVISORIO Y UN PROYECTO DE GOBIERNO FEDERAL, ASÍ COMO SU PROCLAMA A LOS PUEBLOS DEL CONTINENTE COLOMBIANO, ALIAS HISPANO-AMÉRICA; EXTRAORDINARIO ALEGATO EN FAVOR DE LA INDEPENDENCIA AMERICANA.

NO ENCONTRANDO FINALMENTE NINGÚN APOYO, DECIDE BUSCAR OTRAS VÍAS PARA HACER REALIDAD SU PROYECTO EMANCIPADOR. EMPEÑANDO SU PROPIA BIBLIOTECA Y CON LETRAS DE CRÉDITO PROPORCIONADAS POR AMIGOS INGLESES, DECIDE ORGANIZAR POR SÍ MISMO SU ANSIADA EXPEDICIÓN LIBERTADORA Y CON ESTE FIN EMBARCA HACIA NUEVA YORK, EL 2 DE SEPTIEMBRE DE 1805. AUNQUE INTENTA SIN ÉXITO OBTENER AYUDA DEL GOBIERNO NORTEAMERICANO, LOGRA SIN EMBARGO ARMAR EL BERGANTÍN LEANDER Y CON ÉL INICIAR LA EXPEDICIÓN QUE A PESAR DE NO LOGRAR FINALMENTE SU OBJETIVO, MOSTRÓ A LOS AMERICANOS Y AL MUNDO QUE EL IMPERIO ESPAÑOL NO ERA NI MONOLÍTICO NI INEXPUGNABLE.

DURANTE EL TIEMPO QUE PERMANECIÓ EN INGLATERRA, SUS ACTIVIDADES POLÍTICAS ESTUVIERON EN ESTRECHA RELACIÓN CON LAS DE OTROS AMERICANOS, TANTO DE FORMA PERSONAL CON LOS QUE ALLÍ LLEGABAN, COMO A TRAVÉS DE CARTAS ENVIADAS A LAS

DISTINTAS CAPITALES DE PROVINCIAS EN AMÉRICA; CREANDO DE ESTE MODO UNA ESPECIE DE RED DE PATRIOTAS QUE EXTENDIÉNDOSE EN AMBOS LADOS DEL ATLÁNTICO, VA A INTENTAR ACELERAR UNA EMANCIPACIÓN QUE PARA ALGUNOS COMIENZA A HACERSE INMINENTE. ENTRE ESTOS AMERICANOS, CABE DESTACAR AL PRÓCER CHILENO BERNARDO O´HIGGINGS, AL VENEZOLANO MANUEL GUAL, AL NEOGRANADINO PEDRO FERMÍN DE VARGAS, Y ES PROBABLE QUE TAMBIÉN ANTONIO NARIÑO HAYA DISCUTIDO CON EL PRECURSOR SUS IDEAS EMANCIPADORAS. SIN EMBARGO, MÁS QUE DAR NOMBRES, CABE SUBRAYAR EL EMPEÑO DE MIRANDA EN LOGRAR LA CONJUNCIÓN DE LOS ESFUERZOS DE TODOS LOS PATRIOTAS AMERICANOS, ASÍ COMO SU CONVENCIMIENTO DE QUE EL MOVIMIENTO EMANCIPADOR DEBÍA PRODUCIRSE DE MANERA CONCERTADA Y AL UNÍSONO, PUES "UN MOVIMIENTO PARCIAL PODRÍA DAÑAR LA MASA ENTERA".

COMO UNA MANERA DE COADYUVAR A ESTE MOVIMIENTO GLOBAL Y DE PROFUNDIZAR LA CONCIENCIA REVOLUCIONARIA, MIRANDA SE DEDICA EN LONDRES, LUEGO DEL FRACASO DE SU EXPEDICIÓN SOBRE LAS COSTAS DE VENEZUELA EN 1806 Y EN MOMENTOS EN QUE VE LLEGADA LA OCASIÓN PROPICIA PARA LEVANTARSE CONTRA ESPAÑA, IMPEDIDA DE ACTUAR COMO ESTABA DEBIDO A SU LUCHA CONTRA LA OCUPACIÓN NAPOLEÓNICA, A CONVENCER POR TODOS LOS MEDIOS POSIBLES A SUS COMPATRIOTAS DE QUE HA LLEGADO LA HORA DE DAR EL PASO DECISIVO HACIA LA LIBERTAD. PARA LOGRAR ESTE OBJETIVO UTILIZARÁ DIVERSAS VÍAS. ASÍ, DIRIGE NUMEROSAS CARTAS A LOS MIEMBROS DE LOS CABILDOS DE LAS PRINCIPALES CIUDADES SUDAMERICANAS, A FIN DE INSTARLOS A QUE DECLAREN DE UNA VEZ LA INDEPENDENCIA. LO MISMO VA A HACER CON SUS AGENTES EN AMÉRICA DEL SUR, A QUIENES LES PIDE QUE COMIENCEN SIN DEMORA A ORGANIZAR AL PUEBLO Y A PRESIONAR POR LA INDEPENDENCIA. ADEMÁS DE ESTA INTENSA ACTIVIDAD EPISTOLAR, MIRANDA EMPRENDE SIMULTÁNEAMENTE UNA CAMPAÑA PÚBLICA A TRAVÉS DE LA PRENSA Y LA EDICIÓN PROCURANDO ACELERAR EL PASO A LA INDEPENDENCIA.. DESTACA EN ESTA CAMPAÑA EL PERIÓDICO EL COLOMBIANO, EL PRIMERO DE CORTE INDEPENDENTISTA QUE SE PUBLICABA EN EUROPA, PERO DESTINADO A CIRCULAR EN AMÉRICA CON EL OBJETO DE ROMPER LA RÍGIDA CENSURA, DE DEMOSTRAR LA ILEGITIMIDAD DE LAS CORTES Y DE CONVENCER A LOS AMERICANOS DE QUE LA ÚNICA ALTERNATIVA ERA DECLARAR LA INDEPENDENCIA. SE HA DOCUMENTADO SU RECEPCIÓN EN CARACAS, BUENOS AIRES, SANTA FE Y TRINIDAD. IGUALMENTE HAY REFERENCIAS DE SU ENVÍO A VERACRUZ, MÉXICO, RÍO DE JANEIRO Y LA HABANA.

PRODUCIDOS LOS PRIMEROS MOVIMIENTOS AUTONÓMICOS EN CARACAS Y BUENOS AIRES EN 1810, MIRANDA, PLENO DE ENTUSIASMO, COMIENZA A PREPARAR SU REGRESO A AMÉRICA. EN JULIO DE 1810 BOLÍVAR, ACOMPAÑADO DE LUIS LÓPEZ MÉNDEZ Y ANDRÉS BELLO, LLEGA A LONDRES EN MISIÓN DIPLOMÁTICA DE LA NUEVA JUNTA DE GOBIERNO PARA SOLICITAR EL APOYO BRITÁNICO. LLEVA INSTRUCCIONES DE MANTENERSE LEJOS DE MIRANDA, ESE HEREJE AVENTURERO AL QUE CUATRO AÑOS ANTES LOS MANTUANOS DE CARACAS QUISIERON VER REDUCIDO A CENIZAS POR PRETENDER ROMPER "EL DULCE YUGO DE LA OBEDIENCIA AL REY". VARIOS MESES PASAN BOLÍVAR Y MIRANDA EN INGLATERRA Y FÁCIL ES IMAGINAR QUE NO HUBO TEMA QUE NO ABORDARAN NI IDEA QUE NO DISCUTIERAN. MUCHAS DE LAS IDEAS DE MIRANDA QUEDARON TEMPRANAMENTE SEMBRADAS, COMO EN TANTOS OTROS, EN EL ALMA DE BOLÍVAR.

EN DICIEMBRE DE 1810, CUARENTA AÑOS DESPUÉS DE HABER ZARPADO HACIA CÁDIZ Y A PESAR DE LA RESISTENCIA DE LA JUNTA POR ACEPTAR SU REGRESO, MIRANDA DESEMBARCA EN LA GUAIRA. LOS MANTUANOS LO CONSIDERAN UN JACOBINO, UN AGENTE INGLÉS, UN ATEO, UN HOMBRE PERVERSO Y UN TRAIADOR AL REY DE ESPAÑA, AL CUAL LA JUNTA LE HA JURADO FIDELIDAD. PERO NO TODOS PIENSAN IGUAL. UN GRUPO DE JÓVENES, ENTRE LOS QUE SE ENCUENTRA BOLÍVAR Y QUE COMULGAN CON LOS IDEALES REPUBLICANOS VENIDOS DE FRANCIA Y DE LOS ESTADOS UNIDOS, ABOGAN POR QUE SE PROCLAME LA INDEPENDENCIA ABSOLUTA. LA PRESENCIA DE MIRANDA VA A GALVANIZAR ESAS FUERZAS EMERGENTES, PORTADORAS DE NUEVAS REFERENCIAS, HASTA LOGRAR QUE SEAN LO SUFICIENTEMENTE FUERTES COMO PARA IMPONER LA RUPTURA TOTAL CON EL ANTIGUO ORDEN.

LA SOCIEDAD PATRIÓTICA SERÁ EL INSTRUMENTO QUE LES PERMITIRÁ ALCANZAR ESE OBJETIVO, Y ES ALLÍ DONDE MIRANDA VA A ENCONTRAR EL ESPACIO POLÍTICO QUE LOS CRIOLLOS LE NIEGAN. NINGUNA DE SUS IDEAS, NI SUS PLANES DE GOBIERNO, NI SUS PROYECTOS CONSTITUCIONALES PARECEN INTERESAR A LA ÉLITE CRIOLLA. PEOR AÚN, SON TRATADOS CON BURLA Y DESPRECIO. LA EXPERIENCIA POLÍTICA ACUMULADA EN TANTOS AÑOS DE VIDA CORTESANA, SUS VASTOS CONOCIMIENTOS, SUS INNUMERABLES ESFUERZOS Y SUS SACRIFICIOS CONSTANTES EN PRO DE LOS CAMBIOS QUE SE ESTÁN SUCEDIENDO, NADA DE ESO PARECE TENER VALOR ALGUNO PARA LOS QUE HAN ASUMIDO LA CONDUCCIÓN DEL FUTURO DE LA CAPITANÍA GENERAL DE VENEZUELA. A PESAR DE ELLO, EN JUNIO DE 1811, LOGRA INCORPORARSE AL CONGRESO CONSTITUYENTE COMO DIPUTADO POR LA PROVINCIA

DE BARCELONA. SU PRESENCIA EN ESE CONGRESO Y LA PRESIÓN DE LA SOCIEDAD PATRIÓTICA FUERON DETERMINANTES PARA QUE LOS DIPUTADOS SE VIERAN OBLIGADOS A DECLARAR FINALMENTE LA INDEPENDENCIA, EL 5 DE JULIO DE 1811. PODEMOS IMAGINAR LOS SENTIMIENTOS QUE EMBARGARON A MIRANDA ESE DÍA. CINCO MESES DESPUÉS SE PROMULGÓ LA PRIMERA CONSTITUCIÓN DE LA REPÚBLICA DE VENEZUELA Y LA PRIMERA TAMBIÉN EN LA AMÉRICA OCUPADA POR ESPAÑA. TAL VEZ CONTRA LA VOLUNTAD DE ALGUNOS, EN ELLA YA SE PUEDE VER QUE ALGUNAS IDEAS DE MIRANDA HABÍAN QUEDADO SEMBRADAS Y COMENZABAN A GERMINAR, PARTICULARMENTE SU IDEA DE MARCHAR HACIA LA INDEPENDENCIA TOTAL DE LA AMÉRICA ESPAÑOLA Y HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE UNA ÚNICA PATRIA: COLOMBIA.

LO QUE SIGUIÓ DESPUÉS NO PUEDE CARGÁRSELA A SU CUENTA. ESA PRIMERA REPÚBLICA, CALIFICADA DE BOBA POR LOS HISTORIADORES, NO FUE MÁS QUE EL ESCENARIO DONDE COMENZARON A VENTILARSE TODAS LAS CONTRADICCIONES QUE EL DOMINIO COLONIAL HABÍA MANTENIDO REPRESADAS.

SERÍA MUY LARGO ANALIZAR AQUÍ LAS CAUSAS QUE LLEVARON ESTA PRIMERA EXPERIENCIA AL FRACASO, AUNQUE ALGUNAS RAZONES LAS EXPLICA BOLÍVAR EN EL MANIFIESTO DE CARTAGENA. EN LÍNEAS GENERALES, LAS CONSECUENCIAS DEL TERREMOTO DE 1812, QUE DESTRUYÓ GRAN PARTE DE LAS FUERZAS PATRIOTAS, LA FALTA DE NUMERARIO, LAS CONTRADICCIONES DE CLASE, LA LUCHA POR EL PODER, LA DESCONFIANZA Y LA TRAICIÓN POTENCIARON LA REACCIÓN REALISTA. EL CASO ES QUE ANTE LA INMINENCIA DE UNA POSIBLE DERROTA Y NO QUERIENDO NADIE ASUMIR EL MANDO DE LAS TROPAS PATRIOTAS, LOS MANTUANOS SE VEN OBLIGADOS A RECURRIR A LA EXPERIENCIA MILITAR DE MIRANDA. INVESTIDO DE PLENOS PODERES Y NOMBRADO GENERALÍSIMO PRIMERO, DICTADOR DESPUÉS, MIRANDA COMIENZA A ORGANIZAR UN EJÉRCITO UNIFICADO PARA ENFRENTARSE A LAS TROPAS REALISTAS, COMANDADAS POR MONTEVERDE. TAREA PRÁCTICAMENTE IMPOSIBLE ANTE UNA TRADICIÓN DE MILICIAS LOCALES Y DE PROVINCIAS AISLADAS, A LAS QUE SÓLO PARECÍAN IMPORTARLE SUS PROPIOS INTERESES. POR OTRA PARTE, LA DIFICULTAD EN HACER CUMPLIR SUS ÓRDENES POR LA ANIMADVERSIÓN QUE MUCHOS LE SEGUÍAN PROFESANDO, EL LEVANTAMIENTO DE LOS ESCLAVOS NEGROS Y, FINALMENTE, LA PÉRDIDA DE LA PLAZA FUERTE DE PUERTO CABELLO, DEFENDIDA POR EL JOVEN BOLÍVAR, OBLIGA A MIRANDA, EN JULIO DE 1812, A CAPITULAR ANTE MONTEVERDE.

LUEGO DE LA CAPITULACIÓN, MIRANDA Y VARIOS OFICIALES SE DIRIGEN AL PUERTO DE LA GUAIRA CON LA INTENCIÓN DE EMBARCARSE HACIA LAS ISLAS VECINAS O PAÍSES CERCANOS PARA REORGANIZARSE Y REEMPRENDER LA LUCHA. PERO LA NOCHE DEL 30 DE JULIO, EN CIRCUNSTANCIAS TODAVÍA NO BIEN EXPLICADAS, MIRANDA ES DETENIDO POR UN GRUPO DE JÓVENES OFICIALES, ENTRE LOS CUALES SIMÓN BOLÍVAR, Y ENTREGADO A LOS ESPAÑOLES. DÍAS MÁS TARDE ES LLEVADO A LA FORTALEZA DE PUERTO CABELLO, DONDE ES MANTENIDO ENCADENADO Y EN CONDICIONES INFRAHUMANAS. LUEGO SERÁ LLEVADO A PUERTO RICO Y, FINALMENTE, A LA FORTALEZA DE LA CARRACA, CERCA DE CÁDIZ, DONDE LE SOBREVIENE UNA APOPLEJÍA EL 25 DE MARZO DE 1816, EN VÍSPERAS DE UNA FUGA QUE YA TENÍA CONCERTADA, PARA FINALMENTE MORIR EL 18 DE JULIO DE ESE MISMO AÑO, A LOS SESENTA Y SEIS AÑOS DE EDAD.

SIN EMBARGO, NI SIQUIERA EN PRISIÓN ESTE HOMBRE DEJÓ DE LUCHAR POR LA JUSTICIA Y LA LIBERTAD. DURANTE ESE TIEMPO, FUERON VARIOS LOS DOCUMENTOS QUE DIRIGIÓ A LAS DIVERSAS AUTORIDADES ESPAÑOLAS, INCLUIDAS LAS CORTES Y AL PROPIO REY FERNANDO VII, LUEGO DE SU RETORNO AL PODER. EN ELLOS DENUNCIA LOS CRÍMENES COMETIDOS POR MONTEVERDE CONTRA LA POBLACIÓN VENEZOLANA; EXIGE, BASÁNDOSE EN LA IGUALDAD DE DERECHOS ENTRE AMERICANOS Y ESPAÑOLES PROCLAMADA POR LA NACIENTE CONSTITUCIÓN LIBERAL, LA LIBERTAD DE LOS PRISIONEROS. OTRAS VECES SE SIENTE DERROTADO Y ENTONCES CLAMA POR LA RECONCILIACIÓN DE LA NACIÓN ESPAÑOLA Y EL REGRESO DE LOS AMERICANOS A LA MADRE PATRIA. PERO NI AUN ESOS MOMENTOS DE DESÁNIMO LOGRARON DOBLEGAR SU ESPÍRITU DE LUCHA. UN PLAN DE FUGA SIEMPRE ESTUVO EN SU MENTE, EN TANTO QUE EN SU CORAZÓN SIGUIÓ ESTANDO PRESENTE EL SUEÑO DE UNA PATRIA LIBRE E INDEPENDIENTE, A LA QUE TAMBIÉN EN ESTE DIFÍCIL E INJUSTO FINAL DE SU VIDA LE OFRENDABA SU DOLOR:

"YO SUFRO CON PACIENCIA ESTA ABOMINABLE INJUSTICIA, PORQUE ELLA DEBE TORNARSE EN BENEFICIO DE MI PATRIA, CUYOS INTERESES ME HAN IDO SIEMPRE TAN CAROS"(1815).

VER ARTICULO ORIGINAL:

 [entra aquí](#)

Visita nuestro sitio



mppe.gob.ve



y encuentra
nuestro catálogo
de publicaciones

Sigue nuestras redes para
mantenerte informado

@MPPEducacion



entra aquí

@mppeeducacionvzla



entra aquí

@MPPEducacion



entra aquí



Ministerio del
Poder Popular
para la Educación